



東京YMCA

2013 3月号 発行所 公益財団法人東京YMCA 発行人 廣田光司
135-0016 東京都江東区東陽2-2-20 電話 03-3615-5562

■ YMCA石巻支援センター

◇ボランティア宿泊所 ◇事務所

YMCAの震災支援活動拠点。石巻駅から徒歩7分の商店街にあり、2012年4月からは常駐スタッフを派遣。約600人のボランティアを受け入れた。子どもプログラムの会場としても活用されたほか国内外からの視察も多く受け入れた。



■ 石巻小学校

◇水泳指導 ◇ランタン他寄贈
震災直後から物資支援等を通じ交流をもっており、夏には水泳指導を実施している。(=インタビュー参照)

■ 立町復興ふれあい商店街

◇子どもレクリエーション
◇学習支援



被災した商店が集まつた仮設商店街。この中の集会所をお借りし、学習支援や

レクリエーションを行っている。(エマオ石巻と協働)

石巻市立渡波小学校
放課後児童クラブ（学童保育）
目黒たみ子先生（写真右）
阿部香久子先生（写真左）



インタビュー

学童保育の現場から

ボランティアとの交流 楽しみ

渡波地区は石巻市内でも被災が大きく、渡波小学校の校舎は2014年まで使用不能です。現在は、5キロ離れた稻井小学校の敷地内に間借りして仮設校舎を建て、授業を行なっています。そのため校庭が使いにくく、児童クラブの子どもたちは、仮設の学童専用部屋で過ごしています。また、多くの子どもたちは仮設住宅からのスクールバスや、保護者の送迎で学校に通っていて、帰宅後も、地域に子どもたちの遊び場がない状態です。学校では子どもたちは明るく元気

に過ごしていますが、家に帰るとおとなしくなる子も多いようです。震災により親が失業中の子が少なくありません。そんな親の不安を察して、子どもたちは子どもなりに我慢していると思います。ふとした時に「広いお家が欲しい」「お金が欲しい」となどと話すことがあります。親の方や接し方がぎこちなくなる様子も見受けられます。

児童クラブは、子どもたちが思いっきり遊べて日常のストレスを少しでも発散できる場にしたいのです。職員も毎日子どもたちに混ざって遊んでいます。YMCAのボランティアさんが来てくださることで、子どもたちは退屈しがちです。そして子どもたちの居場所となつてもらいたいと願っています。

(聞き手
伊藤剛士
編集
広報室)

東日本大震災

2年

東京YMCAの支援活動



あゆかわの郷

◇歌の広場、他



震源から最も近い牡鹿半島南端の鮎川浜にあったグループホームが震災後、内陸部に仮設移転した。YMCAは定期的に訪問し「歌の広場」や「お茶っこ」を開催。夏にはグリーンカーテンや花壇プランターを寄贈した。

渡波第二仮設団地

◇歌の広場 ◇餅つき他

「歌の広場」を定期的に開催。年末には餅つきも行った。10月には北九州YMCAで日本語を勉強している留学生たちも訪問し、各国の歌や踊りなどを披露した。

石巻小学校には今、301人の生徒がいます。震災後、沿岸地区の生徒が10人ほど転出しましたが、逆に転入生も30人ほどいて生徒数は増えています。全校の6人に1人に相当する約50人が、学区外の仮設住宅や親戚宅からスクールバスなどで通学しています。今の一一番の課題は、心のケアです。これは当校だけ

でなく、この地区のどの小中学校でも課題といわれています。阪神大震災のときも、3年くらい経った頃にPTSD（心的外傷後ストレス障害）がピークになります。阪神大震災のときに、緊急放送の装置を設置しました。携帯電話と同じ緊急音が校内に流れています。あと数秒後に地震がきました。これでは当校だけ

女川町総合運動公園

◇子ども遊び場プログラム

女川町は、町の中心部が20m超の津波に襲われ、住民の1割が犠牲になり、住宅の9割が被災した。YMCAは400戸の仮設住宅が建ち並ぶ高台の公園内で、定期的に遊び場プログラムを開催している。



万石浦小学校

◇プール補修ワークキャンプなど

震災直後にはランタンを寄贈。昨夏には震災で壊れたプールサイドの補修作業のため、東京YMCA国際ホテル専門学校生らがワークキャンプを行った。



インタビュー



石巻市立石巻小学校
校長 鈴木 則男先生

一番の課題は心のケア

We build strong kids, strong families, strong communities. YMCAは、たくましい子どもたち、家族の強い絆、支えあう地域社会を築きます。

はなべて、日々の日々普通

避難訓練をしてだけで動搖

したり泣き出したりする子

どもたちが多くみられました。大人でもドギつてしま

すから、当然ではあります

また、保護者の失業な

で、収入が安定しない家

庭も多く、それが子どもに

も影響しています。家族が

離れて暮らすなど、家庭環

境もさまざまです。仮設住

宅が将来どうなっていくか

もまだ分かりませんし、不

定です。

そこで学校としては、

当たり前の学校生活を當

ります。先日、6年生

51人に「小学校の思ひ出は

何ですか」と聞いたらこ

そり前にやっていきたいと思

います。先日、6年生

51人に「毎日の学校生活」と

答えた子が何人もいま

る、修学旅行などの行事で

「あと数秒後に地震がま

す」と知らせるのですが、

「あと数秒後に地震がま

す」といっぱい作っていました。

なぜなら、それは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。石巻に拠点を設

けて、地に足をつけた活動

をしてください。本当に感謝していただ

きました。ぜひこれは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。YMCAsは震災

から2年が経つ。1995年1月の阪神淡路大震災で後に「ボランティア元年」と名づけられ

られた。大人でもドギつてしま

す。また、保護者の失業な

で、収入が安定しない家

庭も多く、それが子どもに

も影響しています。家族が

離れて暮らすなど、家庭環

境もさまざまです。仮設住

宅が将来どうなっていくか

もまだ分かりませんし、不

定です。

そこで学校としては、

当たり前の学校生活を當

ります。先日、6年生

51人に「毎日の学校生活」と

答えた子が何人もいま

る、修学旅行などの行事で

「あと数秒後に地震がま

す」と知らせるのですが、

「あと数秒後に地震がま

す」といっぱい作っていました。

なぜなら、それは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。石巻に拠点を設

けて、地に足をつけた活動

をしてください。本当に感謝していただ

きました。ぜひこれは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。YMCAsは震災

から2年が経つ。1995年1月の阪神淡路大震災で後に「ボランティア元年」と名づけられ

られた。大人でもドギつてしま

す。また、保護者の失業な

で、収入が安定しない家

庭も多く、それが子どもに

も影響しています。家族が

離れて暮らすなど、家庭環

境もさまざまです。仮設住

宅が将来どうなっていくか

もまだ分かりませんし、不

定です。

そこで学校としては、

当たり前の学校生活を當

ります。先日、6年生

51人に「毎日の学校生活」と

答えた子が何人もいま

る、修学旅行などの行事で

「あと数秒後に地震がま

す」と知らせるのですが、

「あと数秒後に地震がま

す」といっぱい作っていました。

なぜなら、それは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。石巻に拠点を設

けて、地に足をつけた活動

をしてください。本当に感謝していただ

きました。ぜひこれは今後もお願いしたいです。ラン

タンや空気清浄機も重宝し

ています。YMCAsは震災

から2年が経つ。1995年1月の阪神淡路大震災で後に「ボランティア元年」と名づけられ

られた。大人でもドギつてしま

す。また、保護者の失業な

で、収入が安定しない家

庭も多く、それが子どもに

も影響しています。家族が

離れて暮らすなど、家庭環

境もさまざまです。仮設住

宅が将来どうなっていくか

もまだ分かりませんし、不

定です。

そこで学校

=1面より



YMC A石巻支援センターでは、今年度（2月末時点）の活動に参加したボランティア数は延約600人、支援プログラム参加者・受益者の合計は4800人になります。多くの東京

歌の広場やお茶っこ交流会などのコミュニケーション支援プログラム、学習支援や遊び場作り、また夏休みブ

ル指導といった子どもの居場所プログラムを継続し

て行い、地元の方々とボラ

ンティアの良き交わりの時

を持つことができました。

来年度、石巻の活動を考

えにあたり、1つのキ

ワードは「現地化」です。

供することが必要かと思い

ます。

日本基督教団と も協働して

日本基督教団でもまた、福島の子供たちの短期保養のために「こひつじキャンプ」が実施され

ている。日本基督教団は、国内最

大のプロテスタント合同教会で、

教会での募金をもとに各種の支援

活動を実施している。東京YMC

Aは共催団体として、スタッフと

ボランティアリーダーを派遣して

ます。

一方で、遠隔地からのボ

ランティアの参加の必要性

も依然としてあります。震

災から2年が経ち、ボラン

ティア数はますます少なく

なっています。仮設住宅を

訪れるボランティアは減少

し、車を持たない中高齢者

の孤立化が進みます。これ

からの時期、団地を訪れ一

度見上げた空手なくゆっくりと生きることなく、社会が変

化されそうなど近

くことがありました。福島Y

MCAは、子ども達の生活

場である郡山市の屋内施設

で、飛び回って遊ぶことで

保護者スペースも設け、お

茶を飲みながら懇談すること

ができ、さまざまな思いも聞

くことができた。福島県内で

は、学校施設等は除染された

ものの不安もあり、子どもた

ちが外で運動することが控え

られる傾向が強い。子ども期

に持つことを憶えてい

ます。

（会員部 村上祐介）

福島県郡山市で2月24日、東京YMC A会員部主催にて「YMC A屋内子どもプログラム」が行われた。福島県内を会場にした最初のプログラムである。主にリフレッシュユキヤンプ参加者に呼びかけ36名が参加した。堀雄二ディレクターのもと、前橋YMCAスタッフ・リーダーの応援も



屋内子どもプログラム
(2月24日、郡山市) ↓



「YMC A屋内子どもプログラム」
会場：郡山市立公民館
上席：公募財団法人 東京YMCA

石巻支援センターの一年を振り返り

常駐職員

伊藤 剛士

一方で、遠隔地からのボランティアの参加の必要性も依然としてあります。震

ます。

一方で、遠隔地からのボ

ランティアの参加の必要性

も依然としてあります。震

災から2年が経ち、ボラン

ティア数はますます少なく

なっています。仮設住宅を

訪れるボランティアは減少

し、車を持たない中高齢者

の孤立化が進みます。これ

からの時期、団地を訪れ一

度見上げた空手なくゆっくりと生きることなく、社会が変

化されそうなど近

くことがありました。福島Y

MCAは、子ども達の生活

場である郡山市の屋内施設

で、飛び回って遊ぶことで

保護者スペースも設け、お

茶を飲みながら懇談すること

ができ、さまざまな思いも聞

くことができた。福島県内で

は、学校施設等は除染された

ものの不安もあり、子どもた

ちが外で運動することが控え

られる傾向が強い。子ども期

に持つことを憶えてい

ます。

（会員部 村上祐介）

福島の親子 1250人参加



「未だに外遊びを一度もり、走ったり、転んだり、雪を触ったり、松ぼっくり拾ったり、雪に触ったり、木を利用したり、3泊の日を始めたことがとても嬉しいです。」郡山市に住む1歳児保護者の参加感想文

である。

「YMC Aリフレッシュキャンプ」は、今はお放射能の不安の中で暮らす福島県のご家族を対象に、2011年夏から2013年1月までに33回実施。累計1250人以上の方々にご参加いただいた。

三菱商事株式会社の協賛によ

るもので、昨夏には、シ

ティケループ・ジャパン

が運営する、「他団体の保

キヤンプはいずれもJR

、郡山駅を集合解散場所とし、貸切りバスでYMC

が協賛いただいた。

キャンプはいざれもJR

、仙台でボランティア協力者

として参加

していただきました。

仙台でボランティア協力者

として活動に

参加することは、被災地の

輪を広げたいと思いま

す。特に被災地の青年がユ

ニスリーダーとして活動に

参加することは、被災地の